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Термин «первая леди» впер-
вые появился в конце XIX 

века в США, создавая для су-
пруги первого лица страны по-
литико-социальное лицо и да-
вая определенные возможности 
влиять на политику различны-
ми способами. Затем, согласно 
соответствующим решениям, 
принятым в 1993 году, институт 
первой леди получил статус за-
конодательного органа власти. 

Гюнель МАМЕДОВА,
завотделом НХЦ 
им.академика Топчубашева

По этой причине сегодня жена 
президента США считается офици-
альным лицом Белого дома. Со вре-
менем американский вариант инсти-
тута первой леди успешно интегри-
ровался в страны Старого Света, став 
важным элементом политической 
культуры коллективного Запада. 

Сегодня первая леди ведет актив-
ную деятельность в различных на-
правлениях как во внутренней об-
щественно-политической жизни сво-
ей страны, так и на международной 
арене, внося важный вклад в реше-
ние судьбоносных вопросов.

В борьбе с глобальным измене-
нием климата заслуживает внима-
ния и деятельность ООН, особен-
но государств - членов Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции об 
изменении климата. 

Устойчивая 
деятельность COP

Статистические данные свиде-
тельствуют, что роль институтов 
первых леди, представляющих раз-
ные страны, и их вклад в деятель-
ность COP возрастают с каждым го-
дом. Например, 13% глав делегаций, 
представлявших страны на COP26, 
были женщинами. На COP27 их чис-
ло достигло уже 20%.

Ни для кого не секрет, что Азер-
байджан и Турция входят в число ос-
новных стран - участниц приоритет-
ной платформы «зеленого» перехо-
да. Среди институтов первых леди 
стран, присоединяющихся к COP, 
в глобальной борьбе с изменением 
климата особого внимания заслу-
живает внутренняя, региональная 
и международная деятельность как 
первой леди Азербайджана Мехри-
бан Алиевой, так и первой леди Тур-
ции Эмине Эрдоган.

В недавнем прошлом, точнее в сен-
тябре 2022 года, в ходе 77-й сессии 
Генассамблеи ООН во время встре-
чи с генеральным секретарем ООН 
Антониу Гутерришем в рамках борь-
бы с климатическим кризисом Эми-
не Эрдоган подписала «Глобальную 
декларацию доброй воли по «нуле-
вым отходам». Спустя два месяца, 
в рамках IX Саммита Организации 
тюркских государств, прошедшего 
в Самарканде, была подписана «Де-
кларация о глобальном стремлении 
к «нулевым отходам» для нашего об-
щего мира». Подготовленный по ини-
циативе братской Турции документ 
подписали первые леди Азербайджа-
на, Турции, Узбекистана и Венгрии 
Мехрибан Алиева, Эмине Эрдоган, 
Зироатхон Мирзиёева и Анико Ле-
вай. Эту же декларацию подписал 
и Антониу Гутерриш.

В декабре того же года Генеральная 
Ассамблея ООН приняла представ-

ленную Турцией резолюцию «Ноль 
отходов» о «Содействии внедрению 
практики «нулевых отходов» для до-
стижения целей устойчивого раз-
вития». Согласно этой резолюции,  
30 марта было объявлено Между-
народным днем «нулевых отходов» 
- таким образом, успешная дипло-
матия института первой леди Тур-
ции еще больше ускорила ее глоба-
лизацию.

Неоценимые успехи 
«нулевых отходов»

Вклад института первой леди 
Азербайджана в COP, его интен-
сивная дипломатия по устойчиво-
му управлению отходами, повыше-
нию эффективности использования 
ресурсов и борьбы с изменением кли-
мата тесно связаны с деятельностью 
Фонда Гейдара Алиева - крупнейшей 
общественной организации Южно-
го Кавказа.

Так, в 2011 году Общественное 
объединение «Международный ди-
алог по защите окружающей среды» 
(IDEA), созданное по инициативе ви-
це-президента Фонда Гейдара Алиева, 
посла доброй воли Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной орга-
низации ООН (FAO) Лейлы Алие-
вой, мобилизует внимание мирово-
го сообщества для решения стоящих 
перед ним проблем в целях предот-
вращения экологического кризиса.

В декабре 2015 года Мехрибан 
Алиева и Лейла Алиева приняли 
участие в XXI Конференции ООН 
об изменении климата, проходив-
шей в Париже. Выступление Лейлы 
Алиевой на мероприятии об инно-
вационных подходах к низкоугле-
родному развитию и климатической 
устойчивости, проведенном в рам-
ках COP21, было встречено с боль-
шим интересом. 

А в апреле 2016 года вице-пре-
зидент фонда участвовала в VII Гло-
бальном форуме Альянса цивилиза-
ций ООН, где встретилась с времен-
ным руководителем аппарата ФАО 
Марио Любеткиным и руководите-
лем офиса партнерства и координа-
ции этой организации Мелеком Чак-
маком: одним из основных вопро-
сов, рассмотренных на этой встрече, 
стали борьба с изменением климата 
и защита окружающей среды (к сло-
ву, по инициативе Общественного 
объединения IDEA в Азербайджа-
не высажено более пяти миллионов 
деревьев).

В декабре 2023 года в рамках 
COP28, проходившей в Дубае, и во 
время встреч, проведенных Эмине 

Эрдоган, мировое сообщество еще 
раз стало свидетелем неоценимых 
успехов инициированного ею дви-
жения «Ноль отходов», а также важ-
ных достижений дипломатии «зеле-
ного» общества.

В рамках 
совместных проектов

В рамках «Климатических пере-
говоров ради зеленого будущего», 
проходивших в Expo City Dubai, су-
пруга турецкого президента встре-
тилась с молодыми послами климата 
и подробно рассказала им о важно-
сти этого проекта для молодого поко-
ления. А в комплексе «Лес дружбы», 
созданном в Джебраильском районе 
нашей страны по совместной иници-
ативе Азербайджана и Турции, ре-
гулярно проводятся работы по по-
садке деревьев. Эти экологические 
акции демонстрируют успешную раз-
работку совместных проектов, ко-

торые отвечают на глобальные вы-
зовы ради улучшения окружающей 
среды, создания новых лесных полос 
и построения «зеленого» общества.

Неоспоримым является и тот факт, 
что решение Конференции сторон 
Рамочной конвенции об изменении 
климата о проведении COP29 в Азер-
байджане приобрело важное значе-
ние благодаря объявлению Ильха-
мом Алиевым освобожденных зе-
мель нашей страны зоной «зеленой» 
энергетики, а также его распоряже-
нию о реализации концепций «Ум-
ный город» (Smart City) и «Умное 
село» (Smart Village) в этих районах. 

Безусловно, трудно переоценить 
влияние вклада института первой 
леди Азербайджана в COP29. Это 
в очередной раз было подтвержде-
но во время встречи Эмине Эрдоган 
с президентом COP29, министром 
экологии и природных ресурсов на-
шей страны Мухтаром Бабаевым, 
после которой первая леди Турции 
написала в своем аккаунте в соци-
альной сети Х: «Мы обсудили обла-
сти нашего сотрудничества. Наде-
юсь, конференция принесет пользу 
Азербайджану и всему миру».

Таким образом, региональная 
и международная деятельность ин-
ститутов первой леди Азербайджа-
на и Турции в борьбе с изменени-
ем климата еще раз доказывает, что 
подобные структуры в современ-
ных государствах мира относятся 
как к социальной, так и политиче-
ской сфере деятельности. Этот ин-
ститут оказывает свое влияние мяг-
кими, психологически тонкими спо-
собами.

Психологически тонкое влияние           
Интенсивная дипломатия «зеленого» общества  

и «нулевых отходов» - это и политика, и социум

Роль институтов первых леди, представля-
ющих разные страны, и их вклад в деятель-
ность COP возрастают с каждым годом

Как известно, в ноябре текуще-
го года в Азербайджане прой-

дет одно из самых глобальных 
мероприятий планеты - 29-я сес-
сия Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29). 

Сабина ИБРАГИМЛИ,
доктор философии по филологии

Как и любой сознательный граж-
данин, я испытала несомненную гор-
дость за нашу страну, узнав, что в Азер-
байджане будет проводиться такое 
серьезное мероприятие мирового мас-
штаба по вопросам климата и охра-
ны окружающей среды. Ибо пред-
седательство в столь серьезном ме-
роприятии говорит, прежде всего, 
о высоком авторитете в мире Азер-
байджана, о сильной позиции в пла-
не экономического и политического 
развития, которую сегодня занима-
ет наша страна на мировой полити-
ческой арене. 

В мыслях не было писать на эту 
тему, ибо я прекрасно понимаю, что 
проблемами мировой экологии на всех 
уровнях занимаются авторитетные 
ученые, чей профессиональный про-
филь так или иначе связан с наукой 
в этой сфере, но все же ряд факто-
ров и видимых глазу обывателя про-
блем заставил меня взяться за перо. 
Как же так происходит, что, являясь 
венцом природы, человек как ника-
кое другое звено эволюции наносит 
столько вреда природе?! 

Мы, население Земли, в XXI веке 
настолько безрассудно и неосознан-
но используем природные ресурсы 
в своей жизнедеятельности, что кон-
ференция СОР29 - уже не протоколь-
ная и рядовая, а однозначно востре-
бованный саммит в деле спасения 
нашей планеты. 

Сегодня трудно переоценить важ-
ность проведения таких мероприятий 
международного масштаба, но я уве-
рена, что очень действенным может 
оказаться воззвание к сознанию имен-
но каждого человека. Каждый из нас 
несет ответственность за то, в каком 
состоянии сегодня находится плане-
та Земля. Считаю, что такого рода ра-
бота должна проводиться с людьми 
всех возрастных категорий, с исполь-
зованием соответствующих методов 
и методик. Нужно вести широкомас-
штабную просветительскую и агита-
ционную работу по защите окружаю-
щей среды на всех уровнях. Должны 
быть созданы организации, предста-
вители которых будут периодически 
посещать детские сады, школы, уни-
верситеты, различные предприятия 

и учреждения, проводя познаватель-
но-просветительские беседы и обу-
чающие лекции, разъясняющие, как 
нужно заботиться об окружающей 
среде, пропагандирующие бережное 
отношение к природе. Именно так 
необходимо подходить к вопросам 
просвещения в этой области. 

Ведь порой до простых людей 
не доходит значимость высокопар-
ных лозунгов и заявлений, звучащих 
с высоких трибун различных фору-
мов и конференций. Мы ежедневно 
сталкиваемся с водителями, выбра-
сывающими мусор и окурки из окон 
своих автомобилей, они не задумы-
ваются о том, что являются частью 
природы, не понимают, что происхо-
дит с мусором, выброшенным ими. 
Они не считают свой единичный слу-
чай частью глобального загрязнения 
планеты. Мы часто видим свет, го-
рящий денно и нощно в офисах ка-
ких-то государственных и частных 
предприятий, потому что человек, не 
выключивший свет, не думает о по-
следствиях своей невнимательности, 
ведь он знает, что в данном случае 
не ему придется оплачивать счет за 
электроэнергию, а значит, пусть го-
рит. Но ведь кто-то должен обратить 
его внимание на то, что истощают-
ся мировые энергетические ресурсы, 
сколько затрат требует производство 
электроэнергии, и что он, именно он, 
индивид, своей деятельностью нано-
сит огромный вред мировой эколо-
гии и в целом планете Земля. 

Или вот другой пример - неред-
ко можно наблюдать картину, когда 
хозяин плодового сада или огорода 
оставляет на ночь открытым кран 
с водой, утекающей в сад, не пони-
мая, что таким образом он истоща-
ет запасы пресной воды в глобаль-
ном масштабе, и где-то в данный мо-
мент есть люди, нуждающиеся в глотке 
воды или погибающие от жажды. Че-
ловек, пользующийся неисправным 
автомобилем, не осознает, какой не-
поправимый ущерб наносит атмос-
фере планеты дым из выхлопной тру-
бы, и что исправность его автомобиля 
должна быть делом первостепенной 
важности, в первую очередь для него 
самого, независимо от того, облага-
ется штрафом или нет вождение ав-
томобиля, загрязняющего атмосферу. 
И таких примеров не счесть. 

Но ведь в каждом из нас долж-
но быть заложено глубокое осозна-
ние человеческого долга перед плане-
той, дарующей жизнь. То есть долж-
на проводиться широкомасштабная 
агитационная работа по защите эко-
логии именно среди населения. Каж-
дый человек уже с малых лет должен 

четко понимать, какими действия-
ми он наносит урон планете, дол-
жен осознавать, что  является всего 
лишь индивидом, чья деятельность 
ничтожно мала и незаметна в гло-
бальном масштабе.

Не думала, что банальная фраза 
о том, что планета Земля - наш общий 
Дом, станет когда-нибудь воззвани-
ем к спасению человечества. Люди 
должны понимать, что все мы явля-
емся гражданами одной страны - пла-
неты Земля. Нужно донести до всех, 
что именно от деятельности каждо-
го человека зависит общее дело спа-
сения и защиты нашей голубой пла-
неты. То есть каждый человек, явля-
ясь малой частью природы, способен 
нанести ей не меньший урон, чем, на-
пример, крупные предприятия, заво-
ды, электростанции. Люди должны 
понимать, что экология - это поле, 
где и один - воин.

Этому нужно учить, повторюсь, 
с малых лет, настойчиво, целеустрем-
ленно и результативно направлен-
но. Должны быть разработаны дей-
ственные учебно-просветительские 
программы по работе с населением. 

Сегодня в нашей стране принима-
ется огромное количество серьезных 
мер по защите окружающей среды. 
Президент Ильхам Алиев подписал 
Распоряжение об объявлении 2024 
года «Годом солидарности во имя зе-
леного мира». В эту программу входит 
рассмотрение возможностей перехо-
да на «зеленую» экономику, а также 
приоритетное использование «зе-
леной» энергии. Также мы берем на 
себя обязательства по уменьшению 
выбросов тяжелых металлов и пар-
никовых газов, а территории Азер-
байджана, освобожденные от окку-
пации, объявлены зонами «зеленой» 
энергии. Таким образом, со сторо-
ны государства ведется глобальная, 
целенаправленная деятельность по 
защите экологии региона и плане-
ты в целом. 

Но все же, подытоживая, хочу еще 
раз обратить внимание соответству-
ющих компетентных организаций 
на вышеуказанный участок работы 
по просвещению всех групп населе-
ния. Уверена, что именно такой под-
ход окажется одним из самых дей-
ственных и внесет огромный вклад 
в общемировое дело защиты окру-
жающей среды.

Земля - наш общий Дом
Баку с благодарностью принимает климатическую конференцию

Каждый человек, яв-
ляясь малой частью 
природы, способен на-
нести ей не меньший 
урон, чем, например, 
крупные предприя-
тия, заводы, элек-
тростанции

Участники Международного 
форума «СОР29 и Зеленое ви-
дение для Азербайджана» в рам-
ках поездки на освобожденные 
от оккупации территории озна-
комились в Лачине с рыбовод-
ческим хозяйством «Хакари».

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки в Лачинском районе Масим Ма-
медов, специальный представитель 
Президента Азербайджанской Респу-
блики в Шушинском районе Айдын 
Керимов и специальный предста-

витель Президента Азербайджан-
ской Республики в Джебраильском, 
Губадлинском и Зангиланском рай-
онах Вахид Гаджиев проинформи-

ровали гостей о хозяйстве. На этом 
предприятии, являющемся первым 
в Карабахской зоне хозяйством по 
разведению осетровых, планирует-
ся ежегодно выращивать 35 тонн ку-
ринского осетра, 1,5 тонны стерля-
ди и 5 тонн форели. Для этого на 
предприятии создано 36 бетонных 
каналов открытого типа протяжен-
ностью 40 метров и шириной 3 ме-
тра каждый.

Участники форума также были 
проинформированы о процессе вы-
ращивания осетра и получения икры.

После формирования икры ма-

точное стадо в период сезона с мар-
та по май содержится в прудах для 
получения продукции по видам, 
а на протяжении остального вре-
мени года - в закрытом сооруже-
нии водоснабжения с пресной во-
дой. А после определения вида рыб 
комплектуется племенное стадо. На 
следующем этапе осуществляются 
генетическая паспортизация и чи-
пирование рыб.

Затем зарубежные эксперты на-
правились в Зангиланский между-
народный аэропорт.

Отдел информации

Осетровые карабахской породы
Участники Международного форума «СОР29 и Зеленое видение для Азербайджана» ознакомились с рыбоводческим хозяйством «Хакари»
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